
ATA DE 5° REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO PARTICIPATIVO 

MUNICIPAL CIDADE TIRADENTES – 27.03.2023 

No vigésimo sétimo dia de março de 2023, foi realizada a 5° reunião ordinária do 

Conselho Participativo Municipal - CPM na Subprefeitura da Cidade Tiradentes, 

sito à Rua Juá Mirim s/n°., às 18hs30 primeira chamada, e dando início às 

18ahs45 com leitura da ata. Com a presença dos seguintes conselheiros e 

conselheiras, por ordem alfabética: 1) titulares: Antonio Soares do Nascimento; 

Ednaldo Paiva dos Santos Singillo; Eliane Aparecida Xavier Saragosa; Evelin 

Cristina dos Santos; Francisca Ribeiro da Silva; Juliano Stevenson de Araújo 

Pinto, e Michele Faria dos Santos Silva; e 2) suplentes: David Rodrigo da Silva; 

Márcia Keiko Marianno Kawagoe; Maria Aparecida Alves de Oliveira, e Sandra 

Vanessa Lima de Paiva Santos. Interlocutora Sra. Rosa Aparecida Apolinário, 

srs. Lucas Sorillo - Subprefeito, os Assessores:- Fábio Junior de Sena e Josiane 

Batista da Subprefeitura da Cidade Tiradentes; convidados e munícipes:  Sr. 

Anderson Luis Trajano da Casa Civil; Sr. Waltemir A. Santos da Supervisão de 

Habitação; e sra. Patrícia Diogo de Brito da Associação Beneficente Comunitária 

Bem Querer; Sr. Gabriel Marques; Sr. Thiago Lucas do Centro de Formação 

Cultural Cidade Tiradentes - CFCCT; Tatiana Reis da CEBECH, e Sra. Cinira A. 

Santos da Associação Azul Esperança. O Sr. Juliano Stevenson de Araújo Pinto, 

coordenador, declarou aberta a presente Reunião Ordinária às 18hs45, iniciando 

os trabalhos solicitando a Sra. Evelin, para que fosse feita a ATA, a mesma pediu 

a Sra. Márcia, secretariar a presente reunião. Sr. Lucas Sorillo, Subprefeito, 

solicitou a inclusão de pauta para apresentação e deliberação de projeto e obras 

na Cidade Tiradentes - R$ 6 (seis) milhões, justificou sua relevância para a 

comunidade e urgência para deliberação, devido aos prazos formais do 

processo. A inclusão na pauta, atende o art. 26 da portaria CC/SERS n° 2 de 

28/02/2020, foi votada e aprovada para discussão. 1) Não houve leitura ata 

anterior; 2) Apresentação da Coordenadoria de Administração e Finanças - CAF 

3) Problemas causados pelas fortes chuvas e orientação Enchentes: pontos 

alagamentos, falta drenagem, escoamento água; 4) Apresentação de projeto de 

obras do Subprefeito, conforme solicitação: discussão e deliberação; 5) 

Encerramento. Deliberações 1) Não houve leitura da Ata anterior: será lida na 

próxima reunião. 2) Coordenadoria de Administração e Finanças - CAF: 

prestação de contas e informações das verbas da Subprefeitura da Cidade 

Tiradentes; a. justificativa da ausência do responsável pelo CAF, foi  por motivos 

de doença em família; b. Esclarecimentos serão prestados oportunamente. 

Problemas causados pelas fortes chuvas e orientação - Enchentes: pontos 

alagamentos, falta de drenagem, escoamento d’água, falta de sinalização de 

alerta, lixo arrastado, animais peçonhentos etc. a. Rua Inácio Monteiro com av. 

Souza Ramos (fica repleta de lama do início ao fim): há rio que inunda, há 

também descarte de lixo, ref. próximo Supermercado Roldão; b. Av. José Higino 

Neves, responsabilidade das Subprefeituras da Cidade Tiradentes e 

Guaianazes: transbordamento do rio na ponte, que não é vazada (para 

drenagem d’água), do CEI Pres. Juscelino Kubitschek, EE Aquilino Ribeiro, lado 

Cidade Tiradentes está mais prejudicado: providenciar Placa de Sinalização de 

Enchente, como forma de prevenir a população dos riscos em dias de chuva, 



troca de ponte “48”, plano diretor de drenagem sem fechar por cima; c. Av. dos 

Metalúrgicos: obstrução por causa da lama, água correu para a avenida, há 

muitos anos não acontecia alagamento no local, que se deu pelas: 1) 

escavações, lama da ocupação Texas (81), que teve uma abordagem social - 

Programa Pode Entrar, 2) erosão perto do CÉU atrás dos prédios; d. Terminal de 

ônibus Cidade Tiradentes: primeiro alagamento no local, sem ralo para 

drenagem, escoamento d`água; 4) Apresentação de projeto de obras pelo 

Subprefeito, Sr. Lucas Sorillo, no valor de R$6 (seis) milhões: discussão e, se 

possível, deliberação, conforme art. 26 inclusão/alteração de pauta: foi entregue 

aos conselheiros relatório fotográfico. Iniciou-se a apresentação do projeto de 

Intervenção em 1 (hum) único local – Drenagem em frente ao Terminal de ônibus 

da Cidade Tiradentes, urbanismo territorial. Local mais movimentado com 

alagamentos crônicos, pois não teve a drenagem adequada, que beneficiará de 

60 a 80 mil pessoas (fonte SMTransp: setor G, Inácio Monteiro, terminal velho) 

com a ampliação da drenagem. Aproveitará também para rever o cadastro do 

comércio de rua, pois alguns estão burlando a regra se cadastram como Beira 

Rio S/n e estão lotados no Terminal, estabelecerá uma rotatividade com limite 

máximo de 90dias de autorização. Reforma da praça, Drenagem, que 

beneficiarão: canteiros da av. Souza Ramos, Bosque Bandeira do Divino (2 

praças). Reformas vielas, travessa e praças: centro da Cidade Tiradentes, Rua 

Sara Kubitscheck, CCA, Rua Coração Sertanejo, Rua Jorge Dias, Rua Coração 

de Maçã; 12 Caja, 12 anos, Rua cavaleiro de Jorge. Recapeamento, 

pavimentação de ruas: Bosque Maravilha; com transformação completa no 

entorno do terminal de ônibus. Concluída a apresentação foi aberto para 

inscrições, manifestações, questionamentos, a fim de prestar esclarecimentos e 

discussão: a. Foi questionado quando o dinheiro ia chegar? Como ia ser usado? 

Poderia ter sido encaminhado antecipadamente o projeto para análise. Foi 

proposto tempo para análise, uma reunião extraordinária para deliberar, pois 

ninguém tinha conhecimento do projeto envolvendo um valor tão significativo 

para a comunidade (R$ 6 milhões). Questionamento sobre as demandas CPM 

não atendidas, ou sem manifestação, descaso da Subprefeitura, queremos 

respostas. Foi lembrado que todos os conselheiros têm voz, portanto a 

convocação não deve ser constrangedora ou restritiva. Os critérios apresentados 

para a intervenção no Terminal de ônibus da Cidade Tiradentes atendem toda a 

população, porque quando tem enchente todos são prejudicados para sair ou 

chegar (direito de ir e vir):  Sr. Lucas informou que a verba, o contrato são para 

atender as demandas da população local, será um contrato com um único local 

para intervenção (regra PMSP) para evitar o alagamento no terminal de ônibus 

da Cidade Tiradentes. Essa é a primeira vez que houve liberação deste valor, 

montante, volume para a Cidade Tiradentes. Desta vez está sendo direcionado 

para as Subprefeituras. Há outras fontes de recurso para obras, como as verbas 

parlamentares, encaminhará lista. Esclarecimento: todas as subprefeituras 

tomaram conhecimento da disponibilidade financeira simultaneamente; Quanto 

as demandas pendentes o Sr. Anderson Trajano da Casa Civil, informou que o 

Prefeito designou um responsável - mediador ou intermediário, para cada 

subprefeitura, que irá acompanhar as demandas do Governo Local. Ele foi 

designado para intermediar, agilizar o atendimento das demandas e irá participar 



de todas as reuniões do Conselho Participativo Municipal da Cidade Tiradentes, 

que é uma área muito grande. Explicou que está para ajudar, pois o Subprefeito 

tem inúmeras responsabilidades.  Sr. Coordenador informou que não espera ser 

uma ameaça à autonomia do CPM CT, e reiterou que representamos a 

população da Cidade Tiradentes. b. Sra. Maria Aparecida (Dona Cidinha): 

menciona a praça da rua Igarapé Água Azul que tem canaleta de água fluvial 

caindo dentro dos condomínios, e que nunca foram limpas, possuem crateras 

que põe em risco crianças, há protocolo n°29444285; 29471571. Por questão de 

ordem da conselheira Eliane foi esclarecida que a praça em questão não está 

dentro da proposta em análise - entorno Terminal de ônibus da Cidade 

Tiradentes; Sr. Lucas, subprefeito, informa que não é uma proposta conciliatória, 

pois está bem distante do entorno, mas quem vai deliberar são os conselheiros, 

é uma questão importante, problema crônico. Sugere agendar uma vistoria no 

local com a Sra. Josi ou Sr. Fábio da Subprefeitura; c. Sr. Ednaldo: 1) questiona 

os prazos após deliberação; 2) visita nos locais apontados no relatório 

fotográfico; 3) reunião específica para tema, quando necessitar de deliberação; 

4) visitante também deve mandar sua pauta, se for apresentar ao conselho:  Sr. 

Lucas informa as seguintes previsões: projeto em construção - provisório até 30 

(trinta) dias e definitivo até 60 (sessenta) dias – poderá ser feita em conjunto com 

a CPM; prazos para publicações de 90 (noventa) dias entre edital até 

contratação, com provável início de abertura de obras até 120 (cento e vinte) 

dias, com previsão de obra de execução de 8 (oito) meses, portanto entre abril 

a dezembro/2023; d. Sra. Evelin questiona se a obra contemplará toda a região, 

e o prazo para deliberar? Sr. Lucas explica que há prazos para deliberação, 

inclusive os vereadores decidem de um dia para o outro; pois podem perder o 

recurso. Reiterou que a demanda será de 01 (uma) intervenção e seu entorno e 

quanto antes se decidir, melhor. e. Sra. Eliane questiona a possibilidade de haver 

mais recurso, caso esse valor seja insuficiente para atender a demanda almejada 

pela população. Pontua que o terminal é essencial, porém deveria levar em 

consideração todo o território da Cidade Tiradentes que é grande e tem muitas 

dificuldades, sobre os critérios apresentados para a intervenção - Terminal de 

ônibus da Cidade Tiradentes, que atende toda a população, porque quando tem 

enchente prejudica a todos para sair ou chegar (direito de ir e vir): Sr. Lucas 

informa que poderá haver novos aporte de recursos, se necessário (verba 

suplementar / complementar); f. Sr. Antonio diz que o projeto é bom, mas precisa 

atender além da área central da Cidade Tiradentes: 1) rotatória do Jardim 

Maravilha menciona que precisa ser retirada, pois virou um ponto de descarte de 

lixo, quando há enchente não tem vazão de água. Para análise, estudo, pauta 

sobre como orientar a população para a necessidade de deixar a praça limpa, 

por questão de segurança, saúde dos próprios moradores, alunos, etc.; 2) praça 

Dona Graça era para ser, ou ter uma biblioteca; 3) menciona as chuvas, 

enchentes estão comprometendo a segurança de toda a população, alerta que 

a Cidade Tiradentes está abandonada, precisa de mais manutenção; 4) o projeto 

é bom, talvez os R$ 6milhões não seja suficiente. Precisa de um olhar para as 

pessoas mais necessitadas, a “turma do fundão”. g. Sr. David (Beto) viu no mapa 

e lembra que o canteiro do Terminal de ônibus já foi feito umas três vezes (3x). 

E toda Av. Souza Ramos inunda, deixando muita lama e sujeira em decorrência 



da chuva. Sr. Lucas explica que no canteiro teve um reforço de paisagismo 

(totem, placa – Eu amo Cidade Tiradentes), não foi obra. Não é prioritário, o 

prioritário é resolver o alagamento no terminal. Quanto a Av. Souza Ramos 

esclarece que é um problema da Sabesp, vai fazer uma tubulação, laje, para 

poder descer direto para o córrego. E já está na obra de início de abril, que não 

mexerá nas calçadas. Isso é para ser discutido. Tarefa é decidir um local. Poderá 

ser acrescentado. Proposta inicial em 60 dias para projeto, rever os detalhes 

(p.ex. bloquete, cimento, etc.), forma. Não consta neste projeto, pois já tem obra 

de contencão e canalização já está contemplada. Quem irá decidir como investir 

tal recurso é o CPM. h. Sra. Francisca: antes recurso era muito pouco, tudo era 

feito na av. Metalúrgicos, foi conquistando aos poucos com a luta, por exemplo 

há 3 CÉUs na Cidade Tiradentes. Problemas existem e continuarão a ter, chegar 

em um consenso. Sugestões: 1) se puder incluir no decorrer do processo; 2) 

reuniões entre conselheiros para alinhar propostas, informalmente (bate-papo) 

para alinhar as prioridades, as necessidades da comunidade. i. Sr. Gabriel 

Marques: questiona local em frente à academia Smart Fit diz que irá fazer 

novamente? será um jardim de chuva; 2) quadra que será reforma na Castro 

Alves ela ficará aberta ao público ou ficará fechada. Sr. Lucas: não é a proposta 

mínima, mas se o CPM deliberar que será um jardim de chuva; 2) precisa de 

atores no território que se responsabilizem pela limpeza das quadras. j. Sra. 

Márcia: contratos com qualidade, que deverão ser disponibilizados para 

acompanhamento, fiscalização. E com base na palestra realizada pela 

organizada pela PMSP sobre as Enchentes foram apontadas a falta de 

“permeabilidade do solo” que é uma forma de absorção das águas das chuvas, 

forma de evitar maiores danos à comunidade com as sucessivas enchentes. Sr. 

Lucas: Subprefeitura irá licitar, o que não é o padrão. Quer a participação do 

CPM na construção do projeto, que decidirá quais os proposta mínima, pode ser 

um dos objetivos ampliação da permeabilidade.do solo. k. Sra. Tatiana: teve 

reunião com alguns líderes, todo mês irão discutir sobre a Castro Alves, e 

entregarão ao Subprefeito, itens que estão dentro do relatório: 1) campo do 

Colorado com entulhos dentro desde 2020 com trator lá dentro; 2) calçada 

educacional na gestão do Bruno Covas, lançado, porém não concluído; 3) 

Brinquedos Educacionais EMEF,4) limpeza e manutenção da viela Mário Dias e 

Castro Alves manutenção e construção quadra aberta: disponível para a 

comunidade, durante 40 minutos e cuida e administra a mais de 20 anos...;  Por 

questão de ordem da conselheira Eliane esclarece que não será discutido os 

detalhes neste momento; Sr. Lucas reitera, esclarece que serão votados o 

escopo mínimo (local e conceitos), os apontamentos apresentados são detalhes 

do projeto, inclusive a campo do Colorado não dá o valor e é área com 

regularização fundiária. Pede para que protocolar com o CPM. l. Sr. Walter: 

dificuldades são grandes, e achar um único local que contemple a todos os 

setores, nesse momento, é complicado pelo próprio tamanho da Cidade 

Tiradentes, e o dinheiro seria insuficiente. Local central é a melhor opção. m. 

Todos inicialmente gostaram, ninguém está contra afinal se é para beneficiar os 

moradores da Cidade Tiradentes, mas têm locais que alguns nem sabem onde 

ficam, como está, etc. Ednaldo e Juliano sugerem fazer vistoria nos locais. Todos 

de comum acordo em analisar e se puder propor outros locais. n. Juliano 



questiona também as obras na região com verbas da subprefeitura e Emendas 

Parlamentares. Sr. Lucas começa a listar, de quem e para onde (origem e 

destino) da verba. Encaminhará a lista ao CPM. o. Sr. Lucas faz uma proposta 

intermediária para consenso: local único, parâmetros mínimos, precisa resolver 

o alagamento do terminal de ônibus da Cidade Tiradentes. Sr. Lucas explica que 

há prazos para deliberação, inclusive os vereadores decidem de um dia para o 

outro; pois podem perder o recurso. Reiterou que a demanda será de 01 (uma) 

intervenção e seu entorno e quanto antes se decidir, melhor, sendo o alagamento 

do terminal prioritário, pelo impacto causado no trânsito. Aprovação do local da 

intervenção com escopo mínimo / Parâmetros mínimos: aprovar o local. Objeto: 

Ampliação e readequação do sistema de drenagem no entorno do terminal de 

ônibus da Cidade Tiradentes e entorno; com reformas de praças, vielas e 

quadras da região do terminal e Castro Alves, sem definir os locais neste 

momento. Local da intervenção: terminal de ônibus e Castro Alves. Parâmetros 

mínimos: aprovar o local, propostas mínimas. Visitas “in loco” para conhecer os 

locais apontados no relatório fotográfico apresentado na reunião - Primeira visita: 

04/04/2023 - 11h no Terminal de ônibus da Cidade Tiradentes, demais a 

combinar. Deliberação por maioria absoluta (somente titulares), aprovado por 

unanimidade o local e os parâmetros mínimos.  Informes: 1) Prefeito antecipou 

o horário para inauguração do Primeiro Centro de Acolhimento de Cidade 

Tiradentes; 2) esporte oficial WHELLING, empinar moto, a fim de reduzir os 

pancadões na Cidade Tiradentes, em estudo (local, legislação, etc); 3) listagens 

das obras 2022/2023 com status (situação, fonte de recurso e aplicação, 

inclusive com possível abertura de processo administrativo) encaminhará 

oficialmente: convite para inauguração de Rua Igarapé da Missão com Rua 

Igarapé do Frade; Pista de Patins; “Xô Preguiça”; reforma de 6 ou 7 vielas; 

passarelas metálicas; reformas de praças; revitalização de área verde; etc. Foi 

reiterado solicitação do envio da lista. 6) Encerramento às 21hs15. Lida e 

aprovada a presente ata por todos os conselheiros presentes, sendo facultativo 

aos demais participantes. Nada mais havendo a discutir a reunião foi encerrada. 


